
 

 

經文/約翰福音2：1-11 第三日，在加利利的迦拿有娶親的筵席，耶穌的母

親在那裏。耶穌和他的門徒也被請去赴席。酒用盡

了，耶穌的母親對他說：「他們沒有酒了。」…耶

穌又說：「現在可以舀出來，送給管筵席的。」他

們就送了去。管筵席的嘗了那水變的酒，並不知道

是哪裏來的，…這是耶穌所行的頭一件神蹟，是在

加利利的迦拿行的，顯出他的榮耀來；他的門徒就

信他了。 

 

 

 

 

 

 

在這段經文中，我們看到耶穌和祂的門徒被邀請去參加一場婚宴，而在這場

婚宴中，耶穌的母親馬利亞也在那裡，猶太人的婚宴和我們現在的喜宴有點不

太一樣，我們的喜酒基本上就是一餐飯的時間，但按照猶太傳統，娶親的宴席

通常會持續一個星期左右，可是沒想到在這場婚宴中發生了一個突發事件。 

一、糟糕，酒沒了！ 

婚宴進行到一半卻發現要宴客的酒竟然沒有了，對於猶太人而言，宴席沒有

酒對於婚宴主人來說是一件很不光彩的事情，因為感覺就是招待不周，事情的



嚴重性甚至會影響到他們在整個群體的聲譽和社會關係。就在這個時候聖經記

載，耶穌的母親跑來找耶穌幫忙，宴席上的酒沒了跟她有什麼關係呢？如果只

是單純的賓客其實並不會馬上知道有問題發生對吧，就像耶穌和祂的門徒就不

知道，由此可見，馬利亞似乎不單純只是來參加宴席的賓客，從她參與在解決

問題的角色上來看，她應該與婚宴主人熟識，甚至關係非淺。 

對於宴席中沒有酒的這件事情，我們可以說這是一個突發狀況或意外，我相

信我們每天的日常生活都會發生各種不同的突發狀況或意外，宴席進行到一半

沒有酒這類的意外，通常不會是我們期待遇到的，如果真的要發生意外，我們

比較想要的意外可能是，意外中了統一發票頭獎，可是如果像是車子爆胎，這

種不好的意外，這就是我們所不想遇到的。其實這就像是我們生活中時常會出

現的狀況，不論是在家裡，學校或是公司中，在任何的場域之下，都會有這類

型的意外發生。但是當這些意外發生時，我們通常會怎麼想的呢？我們是開始

抱怨？或是自己想辦法解決，還是我們會想到我可以來尋求神的幫助呢？在今

天的經文中我們看到，耶穌的母親馬利亞在問題發生時，就想要找耶穌幫忙。 

耶穌說：「母親，我與你有甚麼相干？我的時候還沒有到。」（約2:4）沒想

到耶穌回覆馬利亞的話卻好像令人傻眼，耶穌說：「母親我與你有什麼相干？

我的時候還沒有到。」耶穌的回覆乍看之下好像不太禮貌，怎麼會這樣回覆自

己的母親呢？其實「我與你有甚麼相干」這句話並非撇清關係，也不是表達這

件事情與我無關的輕蔑態度，因為我們知道這句話的後面，耶穌接著說我的時

候還沒有到，在福音書中我們會看到耶穌多次提到我的時候還沒有到，意思就

是我要上十字架的時刻還沒臨到，我沒有要這麼快的讓人知道我就是基督，以

當時猶太人被羅馬統治的情境下，如果耶穌說出自己是舊約預言要來作王掌權

的那一位，不只會讓猶太教的領袖感到被冒犯，甚至羅馬政府也會以為耶穌是

要來推翻羅馬政權。 

這也是為什麼常常耶穌在傳道的開始時，會常常要那些病得著醫治的人不要

到處宣傳，因為引發不必要的注意其實是對於耶穌傳道上帶來阻礙。因此這一

段話中，耶穌要和祂的母親馬利亞表達，我雖然是你的兒子，但我要行什麼神

蹟，我能夠做甚麼，不是按著你所想的來成就，而是天父指示我，我才做甚

麼，在約翰福音中，我們會多次看到耶穌提到子憑著自己不能做什麼，而是看

見父做什麼祂才做。 

我相信我們也都有遇到突發狀況而需要禱告的時候，可是在我們禱告的時

候，我們會怎麼禱告呢？我們相信主垂聽我們的禱告，而且會有最好的安排

嗎？還是我們只期待禱告後的結果必須照著我們所期待的發生。如果是這樣，

那麼我們的禱告跟那些去廟裡拜拜的人有什麼差別呢？到底我們是相信神是在

各樣景況中掌權的主，還是祂只是用來實現我們願望的阿拉丁神燈呢？許多時



候，神做事的方式和時間可能跟我們想的不一樣，耶穌的回答提醒我們，禱告

時的心態很重要，我是否相信神掌權，是否相信神的良善，相信祂會把對我們

最好的賞賜給我們。雖然耶穌好像給了馬利亞一個軟釘子，告訴她現在還不是

時候，但是我們來看一下馬利亞是如何回應耶穌的。 

約翰福音2章5節：「他母親對用人說：他告訴你們甚麼，你們就做甚麼。」

馬利亞在聽完耶穌的話後，卻是吩咐佣人說，「他告訴你們什麼，你們就做什

麼。」這是什麼意思呢？這個意思就是馬利亞聽懂了耶穌的話，她知道不是她

作主，而是耶穌作主，於是她把這件事的主權交給耶穌，所以她吩咐佣人說耶

穌說什麼，佣人就做什麼，也就是說如果耶穌跟佣人說我們什麼也沒有要做，

沒酒了，那就沒有吧。 

當我們遇到問題的時候，我知道我們許多人會選擇來到神面前，但是到了神

面前時，我們是繼續聚焦在我們的困境上，還是我可以學習禱告交託，是否願

意選擇相信神的良善，交託我們的主權，相信祂必定把最好的賞賜給我們。 

二、耶穌，祢說什麼？ 

約翰福音2章6-8節：「照猶太人潔淨的規矩，有六口石缸擺在那裏，每口可

以盛兩三桶水。耶穌對用人說：把缸倒滿了水。他們就倒滿了，直到缸口。耶

穌又說：現在可以舀出來，送給管筵席的。他們就送了去。」在馬利亞選擇將

主權交託給耶穌後，耶穌似乎也改變了祂的想法，聖經上沒有交代為什麼原本

拒絕馬利亞的耶穌，此時有了180度的轉變，但我認為是因著馬利亞態度上的轉

變，而帶出了這個轉折。耶穌就開始吩咐僕人做事，耶穌給了兩個指示，僕人

就照著耶穌所說的去做。各位如果今天你是僕人，你會去做嗎？你知道酒沒

了，而你只是照著一個你也不太認識的人的吩咐去裝水，這個看似不合理的指

示，你會照著去行嗎？當我們交託主權之後，我們願意照著主所吩咐的去行

嗎？即便看起來好像我們會受更多的虧損，即便要我們做的是我們所不明白也

不理解的，即便那是要我們跨出舒適圈，做出一個勇敢和冒險的決定。但我們

願意照著去行嗎？ 

三、神蹟與我何干？ 

約翰福音2章9-10節：「管筵席的嘗了那水變的酒，並不知道是哪裏來的，只

有舀水的用人知道。管筵席的便叫新郎來，對他說：人都是先擺上好酒，等客

喝足了，才擺上次的，你倒把好酒留到如今！」佣人照著耶穌所說的，將不知

道裝的是水還是酒的杯子拿給管宴席的，然後神蹟發生了，管宴席所喝下去

的，竟然是比原本一開始預備的還要高檔的好酒。聖經中沒有記載神蹟發生時

佣人們的反應，但是我想他們應該也是覺得這太不可思議了，到底發生了什麼

事情，我們裝的不是水嗎？怎麼會變成了美酒呢？我只是照著耶穌說的去做，



神蹟就發生了嗎？不錯神蹟真的發生了。 

四、認出神的作為 

約翰福音2章11節：「這是耶穌所行的頭一件神蹟，是在加利利的迦拿行

的，顯出他的榮耀來；他的門徒就信他了。」經文的最後，作者約翰給了一個

結語，因著耶穌所行的神蹟，祂的門徒就信祂了。這段經文中神蹟這個詞的原

文希臘文是semeion，這個字在英文中的主要意思是Sign，也就是記號，神蹟可以

說是一個記號，認出耶穌是神兒子的記號，神蹟的發生有一個很重要的目的，

就是當人看見了神蹟，能夠察覺到這是神的作為，能夠看見行神蹟的人就是神

的兒子。 

婚宴有多少人喝了水所變成的美酒呢？應該所有賓客都喝到了，但是有多少

人知道發生了什麼事呢？有多少人意識到神就在他們中間呢？許多時候不是沒

有神蹟發生，只是神蹟雖然發生，但人卻可能沒有察覺。 

佣人可能心裡感到驚奇，看到了神蹟，覺得耶穌很厲害，但就沒有然後了，

這樣的態度讓神蹟在他們的生命中只是婚宴上的一個驚喜，明天繼續照常過著

他們原本的生活。雖然好像參與了神蹟的現場，卻錯過了與神相遇的時刻，就

如同跨年煙火一般，放完也就沒了。 

耶穌的門徒不只看見了神蹟，他們還認出行神蹟的耶穌是神的兒子，而且做

出跟隨耶穌的決定，這讓神蹟不只是個稍縱即逝的瞬間，而是讓行神蹟的耶穌

參與在他們未來的人生中，他們的選擇讓自己原本平凡如水的生命，如同水變

成美酒一樣，從平淡轉化成充滿滋味的人生。 

今天信息主題是「好酒沉甕底」，這個諺語的意思是好酒會沉到酒甕的底

部，愈陳愈香。比喻好的、精彩的事物，總是留在最後面才出現。對於管宴席

的人而言，他眼中的好酒就是水所變成的酒，然而對於耶穌而言，真正的好酒

其實是我們每一個看見神蹟而選擇相信耶穌，成為天父兒女的人，耶穌來到世

上行了許多神蹟，不論是把水變成酒，醫病趕鬼，讓人吃餅得飽，耶穌透過這

些記號，希望我們能夠認出祂是誰，而且過一個跟隨祂的人生。 

迦拿婚宴中若是沒有發生酒沒了這個意外，其實耶穌的母親馬利亞也不會找

耶穌幫忙，而約翰和其他門徒也沒有這個機會，見證到耶穌將水變成酒的這個

神蹟。換句話說，今天當我們的生活發生我們不想遇到的意外時，其實這反而

是我們可以來經歷神的一個機會，如果我們能夠意識到神非常樂意參與在我們

生活的每個層面，那麼當我們遇到這些看似不好的遭遇時，我們就不會總是開

口抱怨，不會只是覺得無奈，或是焦急的想要自己來解決問題，其實困境反而

是我們能夠來經歷神大能的好機會，只是許多時候我沒有想到我們可以來尋求

神的幫助，若是我們能夠意識到這是經歷神的機會，將問題的主權交託給神，



按著聖靈的引導而行，我相信我們的人生也會處處是神蹟，時時看見神真實存

在的記號。 

新的一年開始，鼓勵每一位家人，讓我們學習活在信心和冒險中，開始一趟

與主同行的冒險之旅，讓我們意識到在每個突發事件中，耶穌祂都在，讓我們

邀請耶穌介入生活中的突發事件，看看祂要做的事情，而我們可以成為那個帶

著信心和冒險態度去經歷神奇妙作為的人。不論我們在家中、職場、學校、在

各種不同的環境中，帶下轉化，使更多的人和我們一樣，經歷從水變成美酒的

人生。 

            （1月12日講員手稿） 

思想問題 

1.請分享最近生活中遇到沒有酒（突發狀況）的類似情況，你是如何面對的？ 

2.信息中提到經歷神蹟的關鍵（問題中轉向神，交託主權，順著聖靈而行，與神同

工。）對你有何提醒？你覺得哪個部分有困難？你有過類似經歷嗎？ 

3.請分享新的一年開始，在人際、家庭、信仰、工作/學業上，你打算如何學習與

神同行。（新年新希望） 


